
	 Но	 самое	 важное,	 мои	 дорогие,	
–	 это	 научиться	 жить	 в	 соот-
ветствии	с	заповедями	Божиими.	
Ведь	в	храм	можно	приходить	и	с	
лукавой	 мыслью:	 пришел,	 свечку	
поставил,	значит,	Бог	должен	мне	
теперь	обязательно	помочь.	Мне	
приходилось	встречаться	с	людь-
ми,	 которые	недоумевали:	 как	же	
так,	в	храм	хожу,	 к	чудотворным	
образам	 прикладываюсь,	 свечки	
покупаю,	а	ничего	в	моей	жизни	не	
происходит.	Так	и	не	будет	проис-
ходить,	потому	что	храм	–	это	не	
место	 отправления	 культа,	 как	
считали	в	советское	время.	Храм	
–	 это	место	 горячей	 молитвы	 к	
Богу,	а	молитва	–	это	дело	тяже-
лое.	Иногда	молодые	послушники	в	
монастырях	говорят	игумену:	на-
правь	меня	на	любое	послушание,	
потому	 что	 молиться	 тяжелее,	
чем	 руками	 работать.	 Молитва	

требует	 концентрации	 всех	 вну-
тренних	сил.
	 Обращаясь	к	Богу,	надо	не	про-
сто	 повторять	 чьи-то	 слова,	
–	 Его	 надо	 просить	 всей	 силой	
своей	души,	и	тогда	молитва	со-
вершает	 чудеса.	 А	 если	 бы	 это-
го	не	было,	то	никакие	 храмы	не	
были	бы	нужны:	никто	бы	в	них	не	
ходил,	никто	бы	к	небу	свой	взор	
не	обращал,	никто	бы	не	молился.	
Ну,	 кто	будет	просить	человека,	
заранее	зная,	что	он	не	ответит	
на	твою	просьбу?	От	такого	че-
ловека	отворачиваются	и	уходят.	
А	вот	к	небу,	к	Богу	мы	обращаем-
ся	 тысячелетиями,	 и	 поступаем	
так	 именно	 потому,	 что	 знаем:	
Господь	 нам	 отвечает.	 Он	 отве-
чает	не	в	громе,	не	в	молнии,	не	в	
немедленных	чудесах	–	Бог	всегда	
действует	 так,	 чтобы	 не	 нару-
шить	нашей	свободы.	
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	 Он	не	превращает	нас	в	механизмы,	
которые	находятся	у	Него	в	руках,	в	не-
кие	винтики,	которые	Он	только	откручи-
вает	или	закручивает,	–	мы	сами	делаем	
всё	по	своей	воле,	по	своему	разумению,	
но	 Бог	 совершает	 чудо,	 вплетая	 Свою	
волю	 и	 энергию	 в	 наше	 действие.	 Так	
и	 происходит	 чудо	 соединения	 челове-
ческого	 и	 божественного,	 и	 в	 какой-то	
момент	 мы	 понимаем:	 да,	 нам	 не	 про-
сто	повезло	–	Сам	Господь	был	вместе	
с	нами.	Бог	отвечает	на	наши	молитвы,	и	
Бог	отвечает	на	наши	труды.

	 Господь	 никогда	 не	 будет	 помо-
гать	лентяю
	 Господь	 никогда	 не	 будет	 помогать	
лентяю.	Сколько	бы	студент	или	школь-
ник,	не	желающий	учиться,	ни	просил	у	
Бога	 помощи	 для	 благополучной	 сдачи	
экзаменов,	ничего	не	получится.	Господь	
не	 потакает	 нашим	 слабостям,	 нашей	
лени,	 нашей	 неспособности	 к	 самоор-
ганизации.	Но	 когда	мы	по-человечески	

трудимся	 и	 стараемся	 делать	 то,	 что	
можем	 делать,	 тогда	 в	 ответ	 на	 нашу	
молитву	 Господь	 и	 помогает.	 И	 многие	
говорят:	не	знаю,	как	это	получилось,	–	
просто	 чудом.	 Иногда	 мы	 употребляем	
это	 слово	 почти	 как	 обиходное,	 как	 не-
кое	 выражение	 удивления	 перед	 слу-
чившимся,	но	на	самом	деле	ведь	так	и	
происходит.	Господь	рядом	–	Своею	си-
лой,	 Своей	 божественной	 энергией	 Он	
оплодотворяет	 весь	 космос,	 Он	 сохра-
няет	 всю	 вселенную	в	 дивном	порядке,	
Он	сохраняет	нашу	хрупкую	Землю,	Он	
оберегает	 каждого	 человека	 настолько,	
насколько	 сам	человек	желает	Бога	 пу-
стить	в	свое	сердце.

	 Сопрягать	духовное	с	материаль-
ным
	 Если	мы	духовное	будем	соединять	
с	материальным,	то	мы	никогда	не	пре-
вратимся	 в	 потребителей	 человеческих	
благ,	не	помнящих	своего	родства,	кото-
рыми	так	легко	управлять,	которые	пере-

стают	 различать	 добро	 и	 зло,	 которые	
стремятся	 лишь	 насыщать	 себя	 и	 по-
треблять	как	можно	больше.	Не	дай	Бог,	
чтобы	 рост	 материальных	 благ	 спрово-
цировал	подобное	животное	отношение	
к	 самому	 себе	 и	 к	 окружающему	 миру.	
Тогда	 у	 человечества	 не	 будет	 жизнен-
ной	перспективы,	а	для	того,	чтобы	эта	
перспектива	 была,	 будем	 сопрягать	 ду-
ховное	с	материальным:	веру	со	знани-
ем	и	трудом,	молитву	с	усилиями	–	тогда	
и	Господь	споспешествует	нам.
Из слова по окончании молебна в Благо-
вещенском кафедральном соборе г. Би-
робиджана 15 сентября 2014 года
 
	 Господь	вооружил	 человека	 спо-
собностью	 воспринимать	 полноту	
бытия	не	только	разумом
	 Ни	 один	 человек,	 даже	 тот,	 кто	 на-
зывает	себя	атеистом,	не	может	сказать,	
что	мир	ограничивается	лишь	теми	пред-
метами,	которые	воспринимаются	наши-
ми	органами	чувств.	Особенно	этого	не	
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могут	сказать	ученые,	прозревающие	та-
кие	глубины	материи,	которые	органами	
чувств	 уже	 не	 воспринимаются	 и	 даже	
сознанием	в	полной	мере	не	могут	быть	
охвачены.	Когда	нам	говорят,	что	какие-
то	 элементарные	 частицы	 существуют	
тысячные	 доли	 секунды,	 возникает	 во-
прос:	а	вообще	материя	ли	это	или	нечто	
на	грани	материального	и	духовного?	В	
этом	 мире	 еще	 столько	 непознанного,	
в	 том	 числе	 такого,	 что	 может	 постичь	
человеческий	 разум	 и	 тем	 самым	 при-
открыть	подлинную	картину	миробытия.	
Но	 Господь	 вооружил	 человека	 способ-
ностью	воспринимать	полноту	бытия	не	
только	разумом,	постигать	мир	не	только	
посредством	математических	расчетов	и	
приборов,	но	и	видеть	мир,	в	том	числе	
скрытый	мир	другого	человека,	сердцем,	
чувствами	своими.	То,	что	мы	называем	
интуицией,	 есть	 некая	 действительно	
врожденная	способность	видеть	то,	что	
невидимо,	чувствовать	то,	что	неощути-
мо	руками.

	 С	Богом	можно	разговаривать	так	
же,	как	с	человеком
	 С	 Богом	 можно	 разговаривать	 так	
же,	 как	 с	 человеком.	 Он	 понимает	 лю-
бой	язык,	Он	понимает	движения	души,	
Он	 знает	 всё.	 И	 для	 того,	 чтобы	 Боже-
ственная	сила,	Божественная	благодать	
прикасалась	к	нам,	чтобы	она	входила	в	
нашу	жизнь,	чтобы	она	умножала	наши	
физические,	умственные,	нравственные	
возможности,	духовные	силы,	мы	долж-
ны	просить	об	этом	Бога.	И	Господь	от-
вечает;	а	если	бы	не	отвечал,	никто	бы	к	
Нему	и	не	обращался.	Это	обычная	жи-
тейская	мудрость	–	не	просить	того,	кто	
тебе	отказал.	Может	быть,	раза	два	или	
три,	но	на	четвертый	к	тому,	кто	нам	от-
казал,	мы	уже	не	обращаемся.	А	к	Богу	
мы	обращаемся	тысячелетиями,	потому	
что	Он	нам	отвечает.
 Из слова по окончании молебна в 
кафедральном соборе святого пророка 
Божия Илии в Комсомольске-на-Амуре 
16 сентября 2014 года

	 Россия	не	может	быть	вассалом
	 Мало	кто	в	мире	может	произнести	
слова,	которые	я	сейчас	произнес,	пото-
му	что	страны,	считающие	себя	суверен-
ными,	на	самом	деле	являются	вассала-
ми	 более	 могущественных	 государств.	
Их	 суверенитет	 часто	 ограничивается	
юридическим	 понятием,	 но	 отнюдь	 не	
реализуется	практически.

Россия	не	может	быть	вассалом,	потому	
что	Россия	–	это	не	только	страна.	Это	
целая	 цивилизация,	 это	 тысячелетняя	
история,	 это	 сплав	 многих	 культур,	 это	
исторический	 путь	 и	 историческая	 тра-
диция	огромной	духовной	силы.	Для	того	
чтобы	мы	могли	суверенно	строить	свою	
жизнь,	 мы	 должны	 иметь	 возможность	
в	 случае	необходимости	 защитить	 свое	
Отечество.	А	для	того,	чтобы	защита	От-
ечества	была	эффективной,	сегодня	не-
обходимо	развитие	научной	и	инженер-
ной	мысли,	 создание	 самых	 передовых	
технологий.

	 Чувство	долга	–	духовная	состав-
ляющая	человеческой	личности
	 А	 что	 такое	 чувство	 ответственно-
сти?	 Его	 можно	 пощупать?	 Его	 можно	
математически	 описать?	 Нет,	 это	 ду-
ховные	 понятия:	 доверие,	 ответствен-
ность.	А	чувство	долга?	Оно	вообще	не	
поддается	описанию.	Движимый	долгом,	
человек	 идет	 на	 смерть.	 Вспомним	 по-
жарников	в	Чернобыле.	Люди	поднима-
лись	 и	 погибали	 –	 и	 не	 потому,	 что	 за	
ними	 заградотряд	 стоял,	 а	 потому,	 что	
было	 чувство	 долга.	 Человек	 проходит	
через	 жизненную	 ситуацию,	 когда	 он	
обязан	поступить	так,	а	не	иначе,	–	имен-
но	потому,	что	долг	велит.	Можем	ли	мы	
чувство	долга	пощупать?	Можем	его	на-
рисовать?	Можем	его	математически	вы-
числить?	Это	невозможно!	Это	духовная	
составляющая	человеческой	личности.

	 Духовность	 преломляется	 во	
множестве	конкретных	действий
	 Когда	мы	говорим	о	духовности,	не-
которые	 думают,	 что	 это	 непременно	
церковь,	кадило,	обряд…	Церковь	и	об-
ряд	содействуют	укреплению	духовного	
начала	 в	 человеке,	 воспитанию	 духов-
ности.	 Но	 духовность	 преломляется	 во	
множестве	 конкретных	 действий,	 кото-
рые	 без	 духовности	 не	 дадут	 никакого	
результата.	 Не	 будет	 дружного	 коллек-
тива,	не	будет	людей,	которыми	движет	
не	 только	 стремление	 зарабатывать	
больше,	но	и	чувство	долга.	Невозможно	
работать	вместе,	если	нет	доверия	друг	
к	другу,	особенно	в	коллективе,	который	
выполняет	очень	важную	операцию,	ко-
торый	реализует	какую-то	очень	важную	
технологическую	цепочку.	Если	нет	дове-
рия,	как	можно	работать	вместе?
	 Казалось	 бы,	 что	может	 священник	
сказать	на	заводе,	где	производят	воен-
ные	самолеты?	Но	у	нас	есть	о	чем	по-

говорить,	потому	что	от	состояния	нашей	
души	зависит	то,	как	и	с	каким	результа-
том	мы	работаем.
	 Но	 ведь	 речь	 идет	 не	 только	 о	 ра-
боте.	У	каждого	из	вас	свои	мечты,	свои	
надежды,	 свои	радости,	 свои	скорби.	И	
с	 этими	 проблемами	 уж	 никак	 не	 спра-
виться	 без	 сильной	 духовной	 жизни.	
Тогда	 человек	 становится	 действитель-
но	силен	и	в	сфере	науки,	образования,	
культуры,	 технологии,	 искусства.	 Силен	
в	 межличностном	 общении,	 в	 семье,	 в	
отношениях	между	мужем	и	женой,	деть-
ми	и	родителями,	братьями	и	сестрами.	
Силен	в	отношениях	с	обществом	–	ког-
да	в	душе	всё	правильно.	А	эта	правиль-
ность	души	зависит	от	наших	убеждений	
и	нашей	веры.
 Из обращения к работникам ави-
ационного завода им. Ю.А. Гагарина г. 
Комсомольска-на-Амуре 16 сентября 
2014 года

	 Нужно	посвящать	жизнь	достиже-
нию	 высоких	 и	 спасительных	 идеа-
лов
	 Популярная	ныне	философия	и	пси-
хология	жизни	предполагает	всё	возрас-
тающие	потребности	человека,	всё	воз-
растающие	 возможности	 удовлетворять	
эти	потребности.	В	центре	такого	миро-
воззрения	 всегда	 сам	 человек,	 его	 «я».	
Мол,	живи	ради	себя,	зарабатывай	ради	
себя	или	своих	близких,	трать	как	можно	
больше,	и	тем	будешь	счастлив.	Если	бы	
такая	философия	взяла	верх	в	 тогдаш-
ней	Руси,	то	ни	один	князь	сюда	не	при-
шел	бы	со	своею	дружиной	и	Русь	никог-
да	 бы	 не	 возродилась.	 Для	 того	 чтобы	
достойно	 встречать	 вызовы	 современ-
ности,	мы	должны	научиться	жить	иначе:	
не	 эгоизмом,	 не	 потребительством,	 не	
чрезмерным	 обогащением	 только	 ради	
удовлетворения	 своих	 потребностей	 –	
нужно	 научиться	 жить	 вместе	 и	 посвя-
щать	жизнь	достижению	высоких	и	спа-
сительных	с	точки	зрения	Божественного	
закона	 идеалов.	 Тогда	 вокруг	 этих	 иде-
алов	 сможет	 объединиться	 Отечество	
наше.
 Из слова после возложения венков к 
памятнику-колонне святому благовер-
ному князю Димитрию Донскому 
на Красном холме Куликова поля 21 сен-
тября 2014 года, в 634-ю годовщину 
Куликовской битвы 22 сентября 2014 г. 
https://pravoslavie.ru/73784.html

Пожертвования	на	восстановление	храма	в	честь	Сретения	Господня	на	станции	Тихонова	Пустынь	Вы	можете	внести	как	
непосредственно	в	храме,	так	и	перечислением	через	банк.
Наши	реквизиты: 
Местная	православная	религиозная	организация	приход	в	честь	Сретения	Господня	в	г.	Калуге	Калужской	Епархии	Русской	
Православной	Церкви	(Московский	Патриархат).
ИНН	4028990330,		Отделение	N8608	Сбербанка	России	г.	Калуга,	Р/сч	40703810522240004070,	К/сч	30101810100000000612,		
БИК	042908612

https://pravoslavie.ru/73784.html
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	 Плюсы
	 Жаль,	что	в	жарких	дискуссиях	вокруг	
личности	Петра	I	очень	мало	стремления	
отыскать	 историческую	 истину	 и	 очень	
много	желания	подавить	оппонентов	с	по-
мощью	«бомбардировки	аргументами».	А	
наборы	 аргументов	 давным-давно	 сфор-
мированы	 под	 определенный	 взгляд	 на	
мир,	 под	 определенные	 политические	 и	
культурные	 предпочтения.	 В	 таком	 споре	
обе	стороны	плохо	слышат	друга	друга…	
Между	тем	Петр	Алексеевич	правил	Рос-
сией	36	лет,	и	невозможно	весь	этот	огром-
ный	 период	 объявить	 сплошь	 «светлым»	
или	без	изъятия	«темным».
	 Деятельность	 Петра	 I	 чересполос-
на.	 Успехи	 и	 достижения	 перемежаются	
с	ошибками	и	утратами.	Этот	государь	—	
«пёстр»,	он	из	тех	правителей,	кого	нельзя	
однозначно	 записать	 в	 «положительные»	
или	«отрицательные»	герои	русской	исто-
рии.	 Итак,	 если	 вновь	 подбивать	 баланс	
плюсов	и	минусов	правления	Петра	Алек-
сеевича,	то	в	пользу	правоты	монарха	го-
ворит	многое:
	 Петр	 I	 выиграл Северную войну	 со	
Швецией,	вернув	нашей	стране	земли,	на-
селенные	русскими	православными	людь-
ми	и	потерянные	ею	еще	в	годы	Великой	
Смуты.	Помимо	возвращения	старых,	ра-
нее	утраченных	областей	России,	государь	
добыл	 для	 страны	 приращение	 новыми	
территориями	в	Прибалтике	и	Карелии.
	 Он	 инициировал строительство 
Санкт-Петербурга,	 великого	 и	 прекрас-
ного	города,	которым	по	сию	пору	гордится	
Россия,	называя	его	своей	культурной	сто-
лицей.
	 При	 Петре	 Алексеевиче	 произошел	
громадный рост национальной промыш-
ленности.	Вообще,	промышленные	пред-
приятия	 существовали	 в	 России	 задолго	
до	Петра	I:	Пушечный	двор,	Печатный	двор	
в	Москве,	бумажная	мельница	на	Красной	
Пахре,	солидное	оружейное	производство	
под	Тулой.	Но	именно	в	его	царствование	
промышленность	росла	как	на	дрожжах	и	
ее	объем	многократно	превзошел	всё	 то,	
чем	располагала	наша	страна	на	протяже-
нии	XVI–XVII	столетий.	Именно	при	Петре	

Алексеевиче	 родилась	 индустриальная	
империя	Урала.	Именно	он	повелел	созда-
вать	верфи	для	крупных	боевых	кораблей,	
чего	прежде	не	было.	Именно	ему	удалось	
призвать	на	российскую	службу	множество	
европейских	 ученых,	 инженеров,	 масте-
ров.	И	в	то	же	время	отправить	на	Запад	
немалое	 количество	 собственных	 под-
данных	на	обучение	горному	и	заводскому	
делу,	фортификации,	кораблестроению.
	 Неполным	 будет	 список	 достижений	
Петра	I,	если	не	упомянуть	его	преобразо-
ваний	в	 военной	 сфере.	Государь создал 
регулярный военно-морской флот Рос-
сии.	 Отец	 и	 дед	 этого	 царя	 располагали	
боевыми	кораблями	и	даже	изредка	одер-
живали	 победы	 на	 море.	 Но	 «корабли»	
еще	не	«флот».	Для	того,	чтобы	они	пре-
вратились	во	флот,	нужны	военно-морские	
училища,	ремонтная	инфраструктура,	 по-
стоянное	 наличие	 экипажей,	 припасов,	
необходимых	для	выхода	в	море,	верфей.	
Ведь	жизнь	флота	—	непрекращающийся	
процесс,	из	года	в	год	требующий	внима-
ния	 со	 стороны	 правительства.	 Именно	
это	дала	России	упорная,	энергичная	де-
ятельность	 Петра	 в	 сфере	 морских	 дел.	
Наконец,	 введя	 рекрутские	 наборы,	 царь 
и сухопутную русскую армию, задолго до 
него преобразованную по европейским 
стандартам, сделал постоянной.	 Отны-
не	во	время	мира	и	войны	российский	мо-
нарх	имел	под	рукой	боеспособные	полки,	
которые	можно	было	очень	быстро	подго-
товить	к	военным	действиям	и	бросить	в	
бой.
	 Преобразования	 в	 сфере	 государ-
ственного	управления	нельзя	назвать	од-
нозначно	 положительными:	 впоследствии	
преемники	Петра	I	сломали	и	переделали	
многое,	созданное	им	наспех,	в	атмосфе-
ре	военного	времени.	Но	во	всяком	случае,	
Петр	Алексеевич	ввел	в	действие	«Табель	
о	 рангах»	 -—	 документ,	 упорядочивший	
государственную	службу.	Это	его	детище,	
пусть	 и	 с	 серьезными	изменениями,	 про-
держалось	до	1917	года.
	 Таким	 образом,	 плюсы	 правления	
«царя-реформатора»	очевидны.

	 Минусы
	 Впрочем,	минусов	у	царствования	Пе-
тра	Алексеевича	также	хватает.
Прежде	всего,	выиграв	«европейскую»	во-
йну,	т.	е.	одолев	поистине	великую	держа-
ву	того	времени,	Швецию,	первый	русский	
император	 проиграл	 войну	 «азиатскую»,	
уступив	иной	великой	державе	—	Осман-
ской	Турции.	В	книгах,	фильмах	и	статьях	о	
Петре	Великом	часто	фигурирует	великая	
победа	 —	 взятие	 мощной	 турецкой	 кре-
пости	Азов.	Но	редко	говорят	и	пишут	про	
катастрофу	его	Прутского	похода	на	турок.	
Как	 и	 о	 том,	 что	 впоследствии	Азов	 при-
шлось	османам	вернуть…	Столько	усилий	
—	и	всё	напрасно!
	 Победа	в	Северной	войне,	строитель-
ство	 Санкт-Петербурга,	 создание	 казен-
ных	 заводов	 были,	 говоря	 современным	
языком,	 чрезвычайно	 «затратными»	 де-
лами.	И	 не	 только	 в	финансовой	 сфере.	
Да,	 конечно,	 налоговое	 бремя	 серьезно	
выросло,	 простому	 народу	 приходилось	
туго,	 но	 сюда	 надо	 приплюсовать	 еще	 и	
колоссальный	«расход»	в	людях.	Сколько	
народу	погибло	на	полях	сражений,	от	тя-
гот	полуголодного	военного	быта,	на	«ве-
ликой	стройке»	Северной	Пальмиры!	На-
пряжение	в	обществе	нередко	взрывалось	
протестами.	Петровское	царствование	по-
лыхает	огнем	больших	и	малых	восстаний.	
Например,	стрелецкий	бунт	1698	года	был	
вызван	 до	 крайности	 несправедливыми	
действиями	властей,	а	окончился	он	звер-
ской	 расправой.	 Очень	 дорого	 обошлась	
стране	 так	 называема	 Булавинщина	 —	
казачий	мятеж	на	Дону	1707–1708	 годов,	
также	подавленный	с	беспощадной	свире-
постью.	А	великое	по	масштабу	восстание	
в	Астрахани	и	близлежащих	территориях	
сумел	подавить	лишь	лучший	полководец	
Петровской	эпохи	—	Борис	Петрович	Ше-
реметев…	Царствование	Петра	I	не	только	
сияет	славой,	оно	еще	и	сочится	кровью.
	 Религиозные	 реформы	 Петра	 I	 ос-
лабили	 Церковь.	 Царь	 уничтожил	 Па-
триарший	 сан	 и	 заменил	Патриаршество	
Синодом,	то	есть	государственным	учреж-
дением	по	духовным	делам.	Во	главе	Си-
нода	встал	светский	чиновник.	Как	покажут	

ПЕТР I: ПЛЮСЫ И МИНУСЫ
	 Второй	 год	 Россия	 отмечает	
исторические	 юбилеи,	 связанные	
с	 именем	 и	 деятельностью	 царя	
Петра	Алексеевича.	Это	трехсот-
летие	 победы	 в	 Северной	 войне,	
введения	 императорского	 титу-
ла,	 создания	 Синода	 и	 350-тиле-
тие	 со	 дня	 рождения	 самого	 мо-
нарха.	Фигура	первого	российского	
императора	 вновь	 оказалась	 в	
фокусе	общественного	внимания.	
И	конечно	же,	возобновились	спо-

ры,	которые	давно	ведутся	в	на-
шем	обществе:	кто	этот	человек	
в	первую	очередь	—	реформатор,	
давший	 России	 великое	 будущее,	
или	тиран,	сломавший	традицион-
ный	уклад	жизни?	Опять	и	опять	
подсчитываются	 плюсы	 и	 мину-
сы	его	царствования,	но	ответ	не	
найден,	да	и,	наверное,	каждый	об-
разованный	человек	сам	для	себя	
формулирует	этот	ответ…
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«ДЕРЗАЙТЕ, Я С ВАМИ»

два	столетия	синодального	периода,	этот	
чиновник	 не	 всегда	 будет	 нравственным	
человеком,	далеко	не	всегда	верующим…	
а	порой	он	будет	веровать	в	нечто	весьма	
причудливое	и	бесконечно	далекое	от	пра-
вославного	 вероисповедания.	 Встраива-
ние	Церкви	в	здание	государства	сделало	
ее	тотально	зависимой	от	светской	власти,	
лишило	 самостоятельности	 в	 очень	 мно-
гих	 аспектах.	 Древние	 отношения	 «сим-
фонии»,	то	есть	союзнического	«соработ-
ничества»	 между	 властями	 духовной	 и	
светской,	без	вмешательства	одной	в	дела	
другой,	оказались	разрушены.
	 Наконец,	избыточная,	слишком	ради-
кальная	 европеизация	 России,	 предпри-
нятая	Петром	I,	расколола	русский	народ.	
Когда	 одной	 части	 народа	 предназнача-
лись	лапти	и	армяк,	а	другой	—	ботфорты	
и	треуголка,	им	стало	трудно	воспринимать	
друг	 друга	 как	 элементы	 единого	 целого.	
Пройдет	всего	лишь	век	после	реформ	Пе-
тра	Алексеевича,	и	им	даже	понимать	друг	
друга	 станет	 непросто…	 Следовательно,	
минусы	 правления	 «царя-тирана»	 не	 ме-
нее	очевидны.

 Вера	Петра	I
	 Религиозное	 мировидение	 Петра	
Алексеевича	составляет	чуть	ли	не	 глав-
ный	предмет	споров	о	его	личности.
	 О	Петре	I	нередко	говорят,	что	он	был	
царь-вольнодумец,	чуть	ли	не	царь-атеист	
и,	 во	 всяком	 случае,	 враг	 Церкви.	 Всё	
это	 не	 соответствует	 действительности.	
«Вольнодумец»	пел	на	клиросе	Соловец-
кого	 монастыря	 во	 взрослом,	 сознатель-
ном	 состоянии.	 «Атеист»	 создал	 Алек-
сандро-Невскую	 обитель.	 «Враг	 Церкви»	
старательно	заботился	о	повышении	уров-
ня	просвещенности	духовенства.	Не	надо	
обманываться:	 в	 вопросе	 о	 вере	 Петра	 I	
нет	 ничего	 очевидного,	 простого.	 Тут	 всё	
неоднозначно.
	 В	годы	детства	и	отрочества	государя	
некому	было	его	просвещать	в	религиоз-
ных	вопросах.	Точно	так	же	некому	было	
вводить	его	в	трудные	вопросы	православ-
ного	богословия.	Сирота,	рано	лишивший-
ся	отца,	претендент	на	престол,	которому	
угрожала	 и	 ранняя	 смерть,	 и	 полное	 ли-
шение	 власти,	 он	 не	 получил	 достойного	

вероучителя.	 А	 вот	 друзья	 из	 Немецкой	
слободы	очень	рано	привили	ему	интерес	
к	тому,	как	протестантизм	строит	свои	от-
ношения	с	государством	и	обществом.	По-
бывав	в	«Великом	посольстве»	1697	года,	
Петр	I	еще	сильнее	увлекся	«инструмента-
ми»	протестантизма.	В	итоге	неистовый	по	
характеру	царь,	оставаясь	православным	
человеком	лично,	но	не	терпя	возражений	
по	политическим	вопросам,	с	энергией,	до-
стойной	 лучшего	 применения,	 втащил	 в	
жизнь	 Русской	 Православной	 Церкви	 не-
мало	 протестантских	 обычаев.	 Он	 вечно	
смотрел	на	Церковь	как	на	ресурс	государ-
ства	и	не	понимал	многого	из	ее	древних	
устоев.
	 Что	 в	 итоге?	Московское	 православ-
ное	царство	сдвинулось	со	своей	дороги	и	
встало	на	рельсы	Петербургской	светской	
империи.	И	теперь	у	каждого	русского	че-
ловека	 есть	 повод	 задуматься	 и	 решать	
для	 себя	 самостоятельно,	 какой	 из	 этих	
двух	маршрутов	для	него	ближе:	путь	Геор-
гия	Победоносца	или	путь	Медного	всад-
ника.
https://foma.ru/petr-i-pljusy-i-minusy.html

	 Ученики	 сели	в	лодку,	 исполнили	повеле-
ние	Спасителя,	и	отправились	назад.	Спаситель	
отпустил	 весь	 народ	 и	 тогда	 сел	 на	 вершине	
пригорка	прибрежного	и	стал	молиться	Богу.	И	
молился	долго:	молился	всю	половину	ночи,	по-
том	пришла	вторая	половина	ночи,	Он	молился,	
как	рассказывает	Евангелие,	которое	вы	сегодня	
слышали.	В	это	время	поднимается	буря,	буря	
очень	сильная,	поднимаются	встречные	ветры,	
которые	не	дают	лодке	с	апостолами	пробить-
ся	к	тому	берегу,	и	буря	все	сильнее	и	сильнее.	
Лодку	заливает	водой,	лодку	бросает	из	сторо-
ны	с	сторону,	а	время	идет,	ночь	идет,	буря	этой	
ночью	становится	все	страшнее	и	страшнее,	все	
опаснее	и	опаснее.
	 Спаситель	стоит	на	горе	и	видит	это.	И	ви-
дит,	 как	 ученики	 бьются	 и	 не	 могут	 пробиться	
—	встречные	ветры	их	не	пускают.	И	вот	уже	в	
конце	ночи	—	четвертая	стража	пришла	(тогда	
часы	также	особенные	были)	—	буря	стала	осо-
бенно	страшной.	Он	видит,	что	лодка	не	может	
пробиться,	Он	спускается	вниз	и	по	воде	идет	
к	этой	лодке.	Сидевшие	в	лодке	ученики	были	
смущены,	 как	 сказано	 в	 Евангелии,	 увидевши	
Спасителя,	 идущего	 по	 водам	 к	 ним,	 и	 закри-
чали.	О	чем	они	кричали?	—	они	не	поверили,	
что	это	Спаситель	идет,	среди	этой	ночи	по	бур-
ному	морю.	Вот	Он	должен	быть	на	той	горе,	и	
мы	Его	только	что	там	видели,	а	Он	все	идет	и	
идет	 по	 воде	—	нет,	 это	 призрак!	 Только	один	
апостол	—	он	из	всех	учеников	Спасителя	был	
самым	экспансивным,	 если	 хотите,	 так	 сейчас	
можно	о	нем	сказать,	—	только	он	сказал:	«Нет,	
это	Христос,	это	Спаситель,	это	Он».	Спаситель	

обратился	ко	всем	в	лодке,	и	Его	голос	—	сквозь	
эту	бурю	страшную,	шум,	темноту,	ветер,	—	этот	
голос	услышали	все	ученики:	«Дерзайте,	это	Я,	
не	бойтесь».	Вот	после	этого	Петр	сказал:	«Если	
это	Ты,	позволь	мне	придти	к	Тебе	по	воде».	И	
Спаситель	ответил:	«Иди».	Петр	вышел	из	лод-
ки	и	направился	к	Нему.	Но	вдруг	испугался,	что	
он	тонет,	и	стал	тонуть,	стал	протягивать	руки	ко	
Спасителю:	 «Помоги,	 спаси	 меня».	 Спаситель	
подал	ему	руку	и	сказал:	«Маловерный,	зачем	
ты	усомнился?»	—	вместе	с	ним	вошел	в	лодку.	
И	когда	вошел	в	лодку,	то	все	ученики	Его	бро-
сились	к	Нему	и	говорят:	«Да,	Ты	воистину	Сын	
Божий»	—	исповедали	тогда	веру	во	Христа	та-
ким	образом.	И	сразу	же	буря	остановилась,	все	
стихло	—	никаких	встречных	ветров,	никаких.	И	
лодка	спокойно	доплыла	до	того	места,	до	кото-
рого	должна	была	доплыть.
 Так часто бывает, что самые лучшие 
наши сердечные стремления встречает буря, 
встречает встречный ветер страшный, ко-
торый готов затопить лодку
	 В	нашей	жизни,	братья	и	сестры,	в	нашем	
с	 вами	 плавании	 по	 житейскому	 огромному	
морю	 так	 часто	 нас	 встречают	 подобные	 ве-
тры,	 встречные	 ветры,	 не	 попутные,	 а	 именно	
встречные,	бурные.	Так	часто	бывает,	что	самые	
лучшие	 наши	 сердечные	 стремления	 встреча-
ет	буря,	встречает	встречный	ветер	страшный,	
который	готов	затопить	лодку.	Утлая	наша	лод-
чонка,	 на	 которой	мы	плывем	по	 этому	морю,	
житейскому	 морю,	 заливается	 водой	 со	 всех	
сторон,	кажется,	нет,	спасения	больше	нету.	Но	
сквозь	 все	 бури,	 сквозь	 страшный	шум	 вокруг	

нее,	 сквозь	 страшные	эти	 волны,	 заливающие	
нашу	лодчонку,	мы,	христиане,	мы	с	вами	не	мо-
жем	не	слышать	этого	голоса,	пробивающегося	
сквозь	шум	бури,	—	голоса	Спасителя:	«Дерзай-
те,	это	Я,	не	бойтесь».	И	тогда	Он	входит	в	эту	
лодку,	в	нашу	лодчонку,	и	все	успокаивается,	и	
мы	 становимся	 его	 спутниками,	 и	 вместо	 этих	
ветров	 навстречу	 попутный	 ветер	 дует,	 и	 мы	
приходим	как	раз	туда,	куда	надо,	спокойно-спо-
койно.
	 Конечно,	 часто	 бывает	 и	 с	 нами	 так,	 как	
с	Петром:	 «Господи,	 вели	 идти	 к	 Тебе».	И	мы	
идем,	 пытаемся	 идти.	 Но	 с	 людьми,	 которые	
почти	достигли	края	жизни,	на	последней	стра-
же	 ночи	—	 очень	 страшной,	—	 бывает	 часто,	
что	одолевают	 какие-то	 сомнения,	 вдруг	 чело-
век	начинает	сомневаться,	как	апостол	Петр,	и	
тогда	он	должен	услышать,	обязательно	должен	
услышать:	 «Маловер,	 зачем	 ты	 усомнился?»	
И	 когда	 он	 услышит,	 то	 протянутую	 руку,	 про-
сящую	 спасения,	 —	 ее	 поддержит	 Спаситель	
и	вместе	сядет	в	эту	лодку,	твою	лодку,	утопа-
ющую,	и	спокойно	при	утихшей	буре	доведет.	И	
эта	вера	во	Христа	и	эта	сила	Христова	доведет	
ее	до	той	цели,	для	которой	мы	живем,	для	кото-
рой	мы	назначены.	Только	была	бы	настоящей	
эта	вера,	только	бы	не	отказал	нам	слух.	Чтобы	
всегда	он	слышал	это:	«Дерзайте,	Я	с	вами,	не	
бойтесь».	Господи,	Иисусе	Христе,	Сыне	Божий,	
помилуй	нас	грешных	и	спаси!	Аминь.
Протоиерей Всеволод Шпиллер, проповедь,	27	
июля	1980	https://pravoslavnaya-obshina.ru/1991/
no1/article/derzaite-ja-s-vami/27	
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